

# 片信

有島武郎

青空文庫



A兄

であ

近來出遇わなかつたひどい寒さもやわらぎはじめたので、兄の蟄伏期ちつぶくきも長いことなく終わるだろう。しかし今年の冬はたんと健康を痛めないで結構だつた。兄のような健康には、春の来るのがどのくらい祝福であるかをお察しする。

僕の生活の長い蟄眠期ちつみんきもようやく終わりを告げようとしているかに見える。十年も昔僕らがまだ札幌にいたころ、打ち明け話に兄にいつておいたことを、このごろになつてやつと実行しようというのだ。自分ながら持つて生まれた怯懦きょうだいと牛のような鈍重さとにあきれずにはいられない。けれども考えてみると、僕がこ

ここまで辿り着くのには、やはりこれだけの長い年月を費やす必要があつたのだ。今から考えると、ようこそ中途半端で柄にもない飛び上がり方をしないで済んだと思う。あのころには僕にはどこかに無理があつた。あのころといわすつい昨今まで僕には自分で自分を鞭つ<sup>むちう</sup>ような不自然さがあつた。しかし今はもうそんなものだけはなくなつた。僕の心は水が低いところに流れて行くような自然さをもつて僕のしようとするところを肯んじ<sup>がえ</sup>ている。全く僕は蟻虫<sup>よろこ</sup>が春光に遇つておもむろに眼を開くような悦ばしい気持ちでいることができる。僕は今不眠症にも犯されていはず、特別に神経質にもなつていない。これだけは自分に満足ができる。

ただし蟻眠期を終わつた僕がどれだけ新しい生活に対してゆく

ことができるか、あるいはある予期をもつて進められる生活が、その予期を思つたとおりに成就してくれるか、それらの点に行くとさらに見当がつかない。これらについても十分の研究なり覚悟なりをしておくのが、事の順序であり、必要であるかも知れないけれども、僕は実にそういう段になると合理的になりえない男だ。未来は未来の手の中にあるとしておこう。来たるべきものをして来たるべきものを处置させよう。

結局僕の今度の生活の展開なり退縮なりは、全く僕一個に係つた問題で、これが周囲に対してもいいことになるか、悪いことになるかはよくわからない。だけれども僕の人生哲学としては、僕は僕自身を至当に処理していくほかに、周囲に対しての本当に親切

なやり方というものを見いだすことができない。僕自身を離れたところに何事かを成就しようと考へる軽業のような仕事はできない。僕の従来の経験から割り出されたこの人生哲学がどこまで立証されるかは、僕の経験をさらに続行することによってのみ立証されることで、そのほかには立証のしようがないのだから仕がない。

さて僕の最近の消息を兄に報じたついでに、もう一つお知らせするのは、僕がこの一月の「改造」に投じた小さな感想についてである。兄は読まなかつたことと思うが「宣言一つ」というものを投書した。ところがこの論理の不徹底な、矛盾に満ちた、そして極<sup>あしや</sup>者の言葉のように、言うべきものを言い残したり、言うべか

らざるもの言い加えたりした一文が、存外に人々の注意を牽引して、いろいろの批評や駁撃<sup>ばくげき</sup>に遇うことになった。その僕の感想文というのは、階級意識の確在を肯定し、その意識が単に相異なつた二階級間の反目的意識に止まらず、かかる傾向を生じた根柢に、各階級に特異な動向が働いているのを認め、そしてその動向は永年にわたる生活と習慣とが馴致<sup>じゅんち</sup>したもので、両階級の間には、生活様式の上にも、それから醸<sup>かも</sup>される思想の上にも、容易に融通しがたい懸隔のあることを感じ、現在においてはそれがブルジョアとプロレタリアの二階級において顕著に現われているのを見ると、いう前提を頭に描いて筆を執つたものだ。そして僕の感ずるところが間違つていなければ、プロレタリアの人々は、在来ブル

ルジヨアの或るもの自分らの指導者として仰いでいる習慣を打破しようとしている。これは最近に生活の表面に現われ出た事実のうち最も注意すべきことだ。ところが芸術にたずさわっているものとしての僕は、ブルジヨアの生活に孕まれはら、そこに学び、そこに行ない、そこに考えるような境遇にあつて今日まで過ごしてきたので不幸にもプロレタリアの生活思想に同化することにほとんど絶望的な困難を感じる。生活や思想にはある程度まで近づくことができるとしても、その感情にまで自分をし向けていくことは不可能といつて差し支えない。しかも僕はブルジヨアは必ず消滅して、プロレタリアの生活、したがつて文化が新たに起ころねばならぬと考えているものだ。ここに至つて僕は何処に立つべき

であるかということを定める立場を選ばねばならぬ。僕は芸術家としてプロレタリアを代表する作品を製作するに適していない。だから当然消滅せねばならぬブルジョアの一人として、そうした覺悟をもつてブルジョアに訴えることに自分を用いねばならぬ。これがだいたい僕の主張なのである。僕にとつては、これほど明白な簡単な宣言はないのだ。本当をいうと、僕がもう少し謙遜けんそんらしい言葉遣いでの宣言をしたならば、そしてことさら宣言などいうたいそうな表現を用いなかつたら、あの一文はもう少し人の同情を牽いたかもしれない。しかし僕の気持ちとしては、あれ以上謙遜にも、あれ以上大胆にも物をいうことができなかつたのだ。この点においては反感を買おうとも、憐れみを受けようとも、

そこは僕がまだ至らないのだとして沈黙しているよりいたしかたがない。

僕の感想文に対しても先に抗議を与えたのは広津和郎氏と中村星湖氏とであつたと記憶する。中村氏に対しては格別答弁はしなかつたが、広津氏に対してはすぐに答えておいた（東京朝日新聞）。その後になつて現われた批評には堺利彦氏と片山伸氏とのがある。また三上於菟吉氏みかみおとくきちも書いておられたが僕はその一部分より読まなかつた。平林初之輔氏も簡単ながら感想を発表した。そのほか西宮藤朝氏も意見を示したことだつたが、僕はついにそれを見る機会を持たなかつた。

そこでこれらの数氏の所説に対する僕の感じを兄に報ずること

になるのだが、それは兄にはたいして興味のある問題ではないかも知れない。僕自身もこんなことは一度言つておけばいいことで、こんなことが議論になつて反覆応酬されでは、すなわち単なる議論としての議論になつては、問題が問題だけに、鼻持ちのならないものになるとと思つてはいる。しかし兄に僕の近況を報ずるとなると、まずこんなことを報ずるよりほかに事件らしい事件を持ち合わさない僕のことだから、兄の方で忍耐してそれを読むほかに策はあるまい。

僕の言つたことに対しとにかく親切な批評を与えたのは堺氏と片山氏とだつた。堺氏は社会主義者としての立場から、片山氏は文明批評家としての立場から、だいたいにおいて立論している。

この二氏の内の意見についての僕の考えを兄に報ずるに先立つて、しつこいようだけれども、もう一度繰り返しておかなければならぬのは、あの宣言なるものは僕一個の芸術家としての立場を決めるための宣言であつて、それをすべての他の人にまであてはめて言おうとしているのではない、ということだ。それなら、なぜクロポトキンやマルクスや露国の革命をまで引き合いに出して物をいうかとの詰問もあるうけれども、それは僕自身の気持ちからいうならば、前掲の人人または事件をああ考えねばならなくなるという例を示したにすぎない。気持ちで議論をするのはけしからんといわれれば、僕も理窟だけで議論するのはけしからんと答えらるほかはない。

堺氏は「およそ社会の中堅をもつてみずから任じ、社会救済の原動力、社会矯正の規矩標準をもつてみずから任じていた中流知識階級の人道主義者」を三種類に分け、その第三の範囲に、僕を繰り入れている。その第三の範囲というのは「労働階級の立場を是認するけれども、自分としては中流階級の自分、知識階級の自分としては、労働階級の立場に立つて、その運動に参加するわけにはいかない。そこで彼らは、別に自分の中流階級的立場から、自分のできるだけのことをする」人たちであるというのだ。

ここで問題になるのは「立場に立つ」という言葉だ。立場に立つとは単に思いやりだけで労働者の立場に立つていればいいのか、それとも自分が労働者になるということなのか。もし前者だとす

ると堺氏はいかにも労働者の立場に立っているのであり、後者だとすると堺氏といえども労働者の立場に立っているとは僕には思われない（僕に思われないばかりでなく、堺氏自身後者にあるものではないと僕に言明した）。今度は「運動に参加する」という言葉だ。堺氏はこれまで長い間運動に参加した人である。誰でもその真剣な努力に対しての功績を疑う人はなかろう。しかしながら以前と違つて、労働階級が純粹に自分自身の力をもつて動こうとしたとしてきた現在および将来において、思いやりだけの生活態度で、労働者の運動に参加しようとすることが、はたして労働階級の承認するところとなるであろうか。僕はここに疑問を挿むものである。結局堺氏は、末座ながら氏が「中流階級の人道主義者」<sup>はさき</sup>

とある軽侮なしではなく呼びかけたところの人々の中に繰り入れられることになるのではなかろうか。すなわち、「自分の中流階級的立場から、自分のできるだけのことをする」人々の一人となるのではなかろうか。もし僕の堺氏について考えているところが誤つていないとしたら、そして僕が堺氏の立場にいたら、労働者の労働運動は労働者の手に委ねて、僕は自分の運動の範囲を中流階級に向け、そこに全力を尽くそうとするだろうというまでだ。そういう覚悟を取ることがかえつて経過の純粹性を保ち、事件の推移の自然を助けるだろうと信ずるのだ。かかる態度が直接に万が一にも労働階級のためになることがあるかもしれない。中流階級に訴える僕の仕事が労働階級によつて利用される結果になるか

もしれない。しかしそれは僕が甫めから期待していたものではないので、結果が偶然にそうなつたのにすぎないのだ。ある人が部屋の中を照らそうとして電燈を買つて来た時、路上の人はじがそれを奪つて往来安全の街燈に用いてさらに便利を得たとしても、電燈を買つた人はそれを自分の功績とすることはできない。その「することはできない」という覺悟をもつて自分の態度にしたいものだと僕は思うのだ。ここが客観的に物を見る人（片山氏のごときはその一人だと思う）と、前提しておいたように、僕自身の問題として物を見ようとするととの相違である。ここに来ると議論ではない、気持ちだ。兄はこの気持ちを推察してくれることができるとおもう。ここまでいうと「有島氏が階級争闘を是認し、新興

階級を尊重し、みずから『無縁の衆生』と称し、あるいは『新興階級者に……ならしてもらおうとも思わない』といつたりする⋮⋮女性的な厭味<sup>いやみ</sup>』と堺氏の言つた言葉を僕自身としては返上したくなる。

次に堺氏が「ルソーとレーニン」および「労働者と知識階級」と題した二節の論旨を読むと、正直のところ、僕は自分の申し分が奇矯<sup>ききょう</sup>に過ぎていたのを感じる。

しかしながら僕はもう一度自分自身の気持ちを考えてみたい。

僕が即今あらん限りの物を抛<sup>なげう</sup>つて、無一文の無産者たる境遇に身を置いたとしても、なお僕には非常に有利な環境のもとに永年かかるつて植え込まれた知識と思想とがある。外見はいかにも無一文

の無産者であろうけれども、僕の内部には現在の生活手段としてすこぶる都合のよい武器が潜んでいる。これは僕が失おうとしてもとうてい失うことのできないものだ。かかる優越的な頼みを持つていながら、僕ははたして内外ともに無産に等しい第四階級の多分の人々の感情にまではいりこむことができるだろうか。それを実感的にひしひしと誤りなく感ずることができるだろうか。そして私の思うところによれば、生命ある思想もしくは知識はその根を感情までおろしていなければならぬ。科学のようなごく客観的に見える知識でさえが、それを組み上げた学者の感情によつて多少なり影響されているのを見ることがあるではないか。いわんやそれが人事に密接な関係をもつ思想知識になつてくると、な

おのことであるといわなければならぬ。この事実が肯定される  
なら、私がクロポトキンやレーニンやについて言つたことは、奇き  
きょう矯きょうに過ぎた言い分を除去して考へるならば、当然また肯定さる  
べきものであらねばならない。これらの偉大な学者や實際運動家  
は、その稀有な想像力と統合力とをもつて、資本主義生活の経緯  
の那辺にあるかを、力強く推定した点においては、實に驚嘆に堪  
えぬものがある。しかしながら彼らの育ち上がつた環境は明ら  
かに第四階級のそれではない。ブルジョアの勢いが失墜して、第  
四階級者が人間生活の責任者として自覺してきた場合に、クロポ  
トキン、マルクス、レーニンらの思想が、その自覺の發展に対し  
て決して障しようがい碍がいにならないばかりでなく、唯一の指南車であり

うると誰がいいきことができるか。今は所有者階級が倒れようとしつつある時代である。第四階級の人々は文化的にある程度までブルジョアジーに妥協し、その妥協の収穫物を武器としてブルジョアジーに当たっている時である。僕の言葉でいうならば第四階級と現在の支配階級との私生児が、一方の親を倒そうとする時代である。そして一方の親が倒された時には、第四階級という他方の親は、血統の正しからぬ子としてその私生児を倒すであろう。その時になつて文化ははじめて真に更新されるのだ。両階級の私生児がいちはやく真の第四階級によつて倒されるためには、すなわち真の無階級の世界が闢ひらかれるためには、私生児の数および実質が支配階級という親を倒すに必要なだけを限度としなけれ

ばならない。もしその数なり実質なりが裕かに過ぎたならば、ここに再び新たな容易ならざる階級争闘がひき起<sup>こ</sup>される憂いが十分に生じてくる。なぜならば私生児の数が多くに過ぎたならば、ここにそれを代表する生活と思想とが生まれ出て、第四階級なる生みの親に対し<sup>はんぱく</sup>反駁の勢いを示すであろうから。

そして實際私生児の希望者は続々として現われ出はじめた。第四階級の自覚が高まるに従つてこの傾向はますます増大するだろう。今の所ではまだまだ供給<sup>み</sup>が需要に充たない恨みがある。しかしながら同時に一面には労働運動を純粹に労働者の生活と感情とに基づく純一なものにしようとする氣勢が揚りつつあるのもまた疑うべからざる事実である。人はあるいはいうかもしれない。そ

の氣勢とても多少の程度における私生児らがより濃厚な支配階級の血を交えた私生児に対する反抗の氣勢にすぎないのだと。それはおそらくはそうだろう。それにしてもより稀薄に支配階級の血を伝えた私生児中にかかる氣勢が見えはじめたことは、大勢の赴くところを予想せしめるではないか。すなわち私生児の供給がやや邪魔になりかかりつつあるのを語っているのではないか。この実状を眼前にしながら、クロポトキン、マルクス、レーニンらの思想が、第四階級の自覺の發展に対して決して障<sup>しようがい</sup>礙<sup>おもむ</sup>にならないばかりでなく、唯一の指南車でありうると誰が言いきることができるだろう。だから私は第四階級の思想が「未熟の中にクロポトキンによつて發揮せられたとすれば、それはかえつて悪い結果

であるかもしれない」といつたのだつた。そして「クロポトキン、マルクスたちのおもな功績はどこにあるかといえば……第四階級以外の階級者に對して、ある觀念と覺悟とを與えた点にある……資本王国の大学でも卒業した階級の人々が<sup>がんみ</sup>翫味して自分たちの立場に對して觀念の眼を閉じるためであるという点において最も苦しいものだ」といつたのだ。

そこで私生児志願者が續々と輩出しそうな今後の形勢に鑑みて、僕のようにとてもろくな私生児にはなれそうもないものは、まず観念の眼を閉じて、私の属するブルジョアの人々にもいいかげん観念の眼を閉じたらどうだと訴えようというのだ。絶望の宣言と堺氏がいったのはその点において中つている。<sup>あた</sup>兄は堺氏の考えに

対する僕の考えをどう思うだろう。

この手紙も今までにすでに長くなり過ぎたようだ。しかしあう少し我慢してくれたまえ。今度は片山氏の考えについてだ。「いかに『ブルジョアジーの生活に浸潤しきつた人間である』にしても、そのために心の體まで硬化していなかぎり、きつね狐のごとき怜憐<sup>いり</sup>な本能で自分を救おうとすることにのみ急でないかぎり、自分の心の興奮をまで、一定の埒内に慎ませておけるものであろうか。……この辺の有島氏の考え方たはあまりに論理的、理智的であつて、それらの考察を自己の情感の底に温めていない憾みがある。少なくとも、進んで新生活に参加する力なしとて、退いて旧生活を守ろうとする場合、新生活を否定しないものであるかぎり、そ

こに自己の心情の矛盾に対して、平らかなりえない心持ちの動くべきではないか」と片山氏はあるところで言つてゐる。兄よ、前に述べたところから兄も察するであろうごとく、もし僕に狐のような怜憐な本能があつたならば、おそらく第四階級的作品を製造し、第四階級的論文を発表して、みずから第四階級の同情者、理解者をもつて任じていこうと思うよ。相當にぜいたくのできる生活をして、こういう態度に出るほど今の世に居心地のよい座席はちよつとあるまいと思われるから。自己の心情の矛盾に対して、平らかなりえない心持ちの動くべきではないかとの氏の詰問には一言もない。僕は氏が希望するほどにそうした心持ちを動かしてはいなかつたようだ。ここで僕は氏に「<sup>おの</sup>己れはあえて旧生活を守

りながら、進んで新生活の思想に参加せんとする場合、新生活を否定しないものであるかぎり、そこに自己の心情に対し、平らかなりえない気持ちの動くべきではないか」と尋ねてみたいとも思うが、それは少し僭<sup>せんえつ</sup>越過ぎることだろうか。

次に氏は社会主義的思想が第四階級から生まれたものののみでないことを言つてゐるが、今までに出た社会主義思想家と第四階級との関係は僕が前述したとおりだから、重複を厭<sup>いと</sup>うことにする。

ただ一言いつておきたいのは僕たちは第四階級というと素朴的に一つの同質な集団だと極める傾向があるが、これはあまりに素朴過ぎると思う。ブルジョア階級と擬称せられる集団の中にも、よく検察してみるとブルジョア風のプロレタリアもいれば、プロレ

タリア風のブルジョアもいるというように、第四階級も決して全部同質なものでないと僕は信ずるのだ。第四階級をいうならば、ブルジョアジーとの私生児でない第四階級に重心をおいて考えなければ間違うと僕は考えるものだ。そして在来の社会主義的とは、私生児的第四階級とおもに交渉を持つもので、純粹の第四階級にとつては、あるいは邪魔になる者ではないかと考えうるということを付言しておく。そんな区別をするのは取り越し苦労だ。現在の問題だけを（すでに起こりかかりつつある将来の事実などは度外視して）考えていれば、それでいいのだといわれれば、僕はそういった人と、考えの基礎になる気持ちが違うからしかたがないと答えるほかはない。

それからロシアにおけるプロレタリアの芸術に関する考察が挙げてあるが、これは格別僕の「宣言一つ」と直接関係のあるものではない。これは氏のロシア文学に対する博識を裏書きするだけのものだ。僕が「大観」の一月号に書いた表現主義の芸術に対する感想の方が暗示の点からいうと、あるいは少し立ち勝つ<sup>まさ</sup>といはないかと思つている。

とにかく片山氏の論文も親切なものだと思つてその時は読んだが、それについて何か書いてみようとすると、僕のいわんとするところは案外少ない。もつとも表題が「階級芸術の問題」というので、あながち僕を教えようとする目的からのみ書かれたものでないからであろう。これを要するに氏の僕に言わんとするところ

は、第四階級者でなくとも、その階級に同情と理解さえあれば、なんらかの意味において貢献ができるであろうに、それを拒む態度を示すのは、おくびよう 脣病しそうな、安全を庶幾しょきする心がけを暴露するものだということに帰着するようだ。僕は臆病おくびようでもある。安全も庶幾しょきしている。しかし僕自身としては持つて生まれた奇妙な潔癖がそれをさせているのだと思う。僕は第四階級が階級一掃の仕事のために立ちつつあるのに深い同情を持たないではいられない。そのためには僕はなるべくその運動が純粹に行なわれんことを希望する。その希望が僕を柄がらにもないところに出しやばらせるのを拒むのだ。ロシアでインテリゲンチャが偉い働きをしたから、日本でもインテリゲンチャが働くのに何が悪いなどの議論も聞くが、

そんなことをいう人があつたら現在の日本ではたいていはみずから恥すべきだと僕は思うのだ。ロシアの人たちはすべての所有を賭<sup>と</sup>し、生命を賭して働いたのだそうだ。日本にもそういう人がいたら、その人のみがインテリゲンチヤの貢献のいかによきかを説くがいい。それほどの覚悟なしに口の先だけで物をいつているくらいなら、おとなしく私はブルジョアの気分が抜けないから、ブルジョアに対して自分の仕事をしますといつているのが望ましいことに私には見えるのだ。近ごろ少しあることに感じさせられたからついあんな宣言をする気になつたのだ。

三上氏が、僕のいつたようなことをいう以上は、まず自分の生活をきれいに始末してからいうべきだと説いたのはごもつともで、

僕は三上氏の問い合わせに対してもこたれざるをえない。同時に三上氏もその詰問を他人に對して与えた以上は自分の立場についても立つべき所を求めなければならぬともおもう。すでに求め終わっているのなら幸甚である。

A兄

くたびれたろうな。もう僕も 饒舌じょうぜつはいいかげんにする。兄は僕が創作ができるのをどうしたというが、あの「宣言一つ」一つを吐き出すまでにもいいかげん胸がつかえていたのでできなかつたのだ。僕の生活にも春が来たらあるいは何かできるかもしない。反対にできないかもしない。春が来たら花ぐらいは咲きそうなものだとは思つてゐるが。



# 青空文庫情報

底本：「惜しみなく愛は奪う」角川文庫、角川書店

1969（昭和44）年1月30日改版初版

1979（昭和54）年4月30日発行改版14版

初出：『我等』大正11年3月

入力：鈴木厚司

1999年2月13日公開

2005年11月20日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 片信

## 有島武郎

2020年 7月13日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>